

HETEROGENEIDAD EN LA SALUD DE LAS FRONTERAS

Liliana Elizabeth Wolhein¹
Nora Margarita Jacquier²
Ruth Noemi Martinez³
Jorge Hugo Centeno⁴
Raquel Osorio⁵

Eje: Planificación y Gestión de los Sistemas de Salud

Resumen: Las Fronteras son vistas como un ámbito complejo en el que confluyen diferentes tipo de prácticas. El uso cotidiano del espacio de frontera se caracteriza por una notoria movilidad de relaciones personales, familiares, de salud, comerciales, entre otras presentando diferencias en legislaciones, educación, cultura, trabajo, sanitarias, donde las poblaciones fronterizas hacen uso de esta situación de discontinuidad socio-económica-cultural. Este texto tiene como objetivo reflexionar sobre la heterogeneidad en salud de las fronteras de las ciudades de Posadas-Ar/Encarnación-Py; Puerto Iguazu-Ar/Ciudad del Este-Py/Foz do Iguaçu-Br. Como así también repensar el espacio de la Triple Frontera como espacio de posibilidad de colaboración y solidaridad en salud. Para ello fue necesario utilizar como método un estudio de carácter cualitativo con entrevistas en profundidad. Los sujetos de estudio fueron gestores sanitarios además de profesionales y técnicos indicados por los gestores como competentes para informar las cuestiones de objeto de la entrevista. Estas entrevistas se materializan en el marco de la investigación 16Q633: “Derecho a la salud,

¹Maestría en Antropología Social en curso, Escuela de Enfermería, Universidad Nacional de Misiones, wolheinelili@gmail.com

²Doctoranda en Antropología Social, Escuela de Enfermería, Universidad Nacional de Misiones, norajacquier@gmail.com

³Maestría en Salud Materno Infantil en curso, Escuela de Enfermería, Universidad Nacional de Misiones, ruthnoemimartinez@gmail.com

⁴Doctor en Medicina, Docente-investigador de la Escuela de Enfermería – Facultad de Ciencias Exactas, Químicas y Naturales, Universidad Nacional de Misiones, centenोजorge@yahoo.com

⁵Maestría en Salud Familiar y Comunitaria en curso, Escuela de Enfermería, Universidad Nacional de Misiones, eraqueloso@gmail.com



ANAIS

Políticas Públicas y cuestiones profesionales: un estudio en las ciudades gemelas de la frontera Arco Sur - Provincia de Misiones”, continuación del proyecto 16Q579. Vinculada al proyecto “Ciudadanía en zonas de Frontera-El caso del MERCOSUR - Institucionalidad de las políticas de protección social”. Como resultados a partir de las entrevistas mostramos las características de las relaciones en materia de salud entre las ciudades fronterizas. La región de Frontera se mostró heterogénea en relación a los Sistemas de Salud, servicios de salud Prestados, niveles de complejidad de la atención, es decir en relación a la estructura, la organización y los recursos sanitarios que cada uno de los Estados -municipal, provincial y/o nacional- de las ciudades fronterizas Posadas-Encarnación y Puerto Iguazu-Ar/Ciudad del Este-Py/Foz do Iguaçu-Br. proveen a la población por medio de las políticas públicas. El segmento que comprende los municipios situados en la triple Frontera mostró condiciones de mayor vulnerabilidad constituyéndose en una región crítica para la atención a la salud. Se evidencio desigualdad estructural que se materializa en “rezagos en la calidad de los servicios de salud y en “desigualdades territoriales”. El segmento Posadas-Encarnación presentó una situación intermedia. La heterogeneidad de la salud en la región fronteriza mostró la necesidad de un enfoque específico que considere sus diferentes regiones y las particularidades de la dinámica fronteriza. Como conclusión podemos decir que el estudio mostró una frontera altamente heterogénea. Es así que como principal desafío se podría pensar en una planificación y gestión de la Salud que considere las particularidades de las regiones fronterizas buscando corregir las distorsiones de la distribución de los recursos de salud observadas, considerando las desigualdades regionales de condiciones de vida, situación de salud y accesibilidad. Buscando así extender la atención a la totalidad de sus poblaciones, mejorando la distribución espacial de los servicios (cobertura y accesibilidad geográfica), y aumentando la capacidad instalada, inclusive para la atención de media y alta complejidad.

Palabras claves: Frontera; Heterogeneidad; Desigualdad social en salud.